
«Я НЕ ЖАДИНА!» 

или Как научить ребенка делиться 

 

Как научить ребенка делиться? Жадность в той или иной мере 

свойственна всем малышам. На какой-то период любимыми словами 

ребенка становятся: «мой», «моя», «мое», «где мне?». Конечно, такие 

проявления детской натуры не радуют родителей.  

Почему ребенок жадничает? 

После 2-х лет ребенок начинает осознавать себя как личность, 

разделять собственное «Я» и «остальной мир». При этом любимая игрушка 

часто воспринимается малышом как часть его самого. Отстаивая свою 

собственность, он защищает границы своего «Я». И это нормально. 

Малышу необходимо пройти такой этап эгоизма, чтобы научиться 

щедрости. Невозможно постичь понятие «чужое», без понятия «моё».  

В некоторых ситуациях малыш может отказаться делиться потому, 

что ему не нравится ребенок (или взрослый), которому он должен 

уступить. Родителям часто кажется, что ребенку 3 лет все равно, с кем 

играть (не дерется сосед по песочнице, и хорошо). Но у этого маленького 

человечка уже есть свои симпатии и антипатии, часто отличные от 

благосклонностей его родителей. И эти чувства тоже надо уважать.  

Что делать, если ребенок не делится игрушками с родными братьями 

и сестрами или друзьями по детской площадке? Как научить малыша 

щедрости? Чтобы ответить на этот вопрос, давайте сначала рассмотрим, 

что не надо делать родителям.  

Типичные ошибки при обучении детей 

делиться 

1. Никогда не заставляйте ребенка. Как вы думаете, чему можно научить 

малыша, отбирая у него игрушку и отдавая её другому ребенку? 

Представьте себе на минутку, что ваш начальник заходит в ваш кабинет, 

забирает ваш ноутбук и отдает его вашему сослуживцу. Есть ли основания 

полагать, что это подхлестнет вашу готовность поделиться? Скорее всего, 

такое поведение спровоцирует у вас совсем другие желания. Тем более не 

стоит вырывать у малыша игрушку из рук. Прибегая к физической силе, 



вы учите ребенка делать то же самое. Являясь самым влиятельным 

человеком в жизни ребенка, вы можете научить его не жадничать, не 

применяя силу. 

2. Не вынуждайте старшего ребенка всегда уступать младшему. 

Малыши хотят быть похожими на своих старших братьев и сестер. Если 

старшая девочка играет в мяч, её младшая сестра или брат тоже захотят 

мяч (куклу, домик, собачку, конструктор – во что бы она ни играла). Но 

разве это справедливо, если старший ребенок всегда будет отказываться от 

своих игр только потому, что младший так захотел? Иногда мы забываем, 

что умение делиться подразумевает уважение к другим. Научить малыша 

уважать чужие желания также важно, как научить его щедрости.  

Когда взрослые вмешиваются в детские ссоры из-за игрушек, в 

первую очередь они должны думать не о воспитательном моменте, а о 

чувствах детей. Если два ребенка ссорятся из-за игрушки, не становитесь 

на сторону одного из них. Дети очень чутко реагируют на действия 

родителей. Если мама отбирает игрушку у старшего в пользу младшего, 

первый воспринимает это как послание: «Мама его любит больше, чем 

меня». Если один ребенок жалуется маме на второго, и мама сразу же 

кидается на его защиту, второй ребенок почувствует себя обиженным и, 

скорее всего, это выльется в крайне негативные эмоции по отношению к 

первому.  

3. Не навешивайте на малыша ярлыки - «жадина-говядина», 

«вредный ребенок» и т.д. Осуждая поведение, не осуждайте самого 

ребенка. 
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